

La Fundación Juan Negrín rescata del silencio al político y científico canario

“Si la guerra hubiera durado seis meses más, hoy lo tendríamos en todas las estatuas como héroe de la patria”, afirma José Medina Jiménez

A.A.
Las Palmas de Gran Canaria

La Fundación Canaria Juan Negrín ofrece la próxima semana una oportunidad para acercarse a la figura del imponente científico y político grancanario. José Medina Jiménez, presidente de la Fundación, destacó ayer a “profundas raíces canarias” el carácter “excepcional” del doctor Negrín, en una rueda de prensa celebrada en el Rectorado de la ULPGC, y a la que asistieron, entre otros, el catedrático de Fisiología Bonifacio Díaz Chico, y el vicerrector de Cultura y Extensión Universitaria, Juan Carlos Rodríguez.

Catedrático de Fisiología, investigador reconocido mundialmente; maestro, entre otros, del Premio Nobel Severo Ochoa; artífice de la Ciudad Universitaria de Madrid, diputado en Cortes, Negrín López fue también el último jefe de Gobierno de la República, lo que le valió ser víctima de una exitosa campaña de ocultamiento y difamación en la dictadura.

Gracias a esto Negrín fue un desconocido cuando no un político nefasto para varias generaciones, que Medina Jiménez definió ayer como “las del silencio”. Ni el oro de Moscú —que viajó a la URSS merced a un acuerdo entre gobiernos para comprar material bélico con que defender a la República— ni su supuesta y encarnizada diversión a la religión son leyendas que se sostienen en la actualidad a la luz de documentos e investigaciones históricas.

“Si la guerra hubiera durado seis meses más, hoy lo tendríamos en todas las estatuas como héroe de la patria”, señaló el presidente de la Fundación en referencia al convencimiento de Negrín de que la guerra española no era un mero conflicto civil, sino el preludio de la mundial. De ahí nace su empeño en existir a toda costa para que el desencadenamiento del conflicto en Europa inclinara la balanza del lado del gobierno republicano.

José Medina afirma que hoy España está [en la Unión Europea] en donde don Juan quiso llevarnos desde el principio”, y citó los artículos que



JOSÉ CARLOS GUERRA

José Medina (segundo por la izquierda), junto a otros responsables de las conferencias sobre Negrín.

Tres escenarios

El ciclo ‘Juan Negrín, el silencio inteligente’, abierto al público en general, comienza el próximo lunes a partir de las 13.00 horas en el salón de actos del Hospital de Gran Canaria. Dóctor Negrín con dos conferencias sobre la vertiente científica del protagonista del ciclo.

En esta sesión las conferencias están a cargo del presidente de la Sociedad Española de Fisiología y catedrático de la Universidad de La Laguna, Manuel Más García, y de Bernat Soria Escoms, catedrático de Fisiología de la Universidad Miguel Hernández y presidente de la Sociedad Española de Endocrinología.

El miércoles la cita es a partir de las 20.00 horas en la Casa de la Cultura de Telde. Intervienen los historiadores Cristóbal García del Rosario y Sergio Millares Cantero.

El viernes, el ciclo se traslada al Paraninfo de la ULPGC (12.00 horas). El profesor de la Universidad del País Vasco Ricardo Miralles pronuncia la conferencia *Juan Negrín. Un socialista olvidado*.

publicó en 1947 en el *Herald Tribune* desde el exilio, donde pedía a Estados Unidos que extendiera a España los beneficios del Plan Marshall, porque “quería evitar sufrimientos” al país.

Diputado desde 1931, ministro de Hacienda en 1936 con Largo Caballero, y jefe de gobierno en 1937, Negrín fue también el responsable de que los cuadros del Museo del Prado se pusieran a salvo de las

bombas en una operación en la que participó Picasso, entre otros artistas.

Medina destacó la gran capacidad intelectual del grancanario que con catorce años se marchó a estudiar a Alemania, donde obtuvo el doctorado en Medicina por el Instituto de Leipzig, el más importante centro de investigación de la época.

La guerra mundial trunca su carrera en Alemania y a instancias de Santiago Ramón y Cajal se hace cargo del laboratorio que se ubica en los sótanos de la Residencia de Estudiantes, donde, explicó ayer Díaz Chico, se rodea de la élite intelectual y científica de la época.

Diseñó y patentó aparatos científicos y creó el Instituto de Higiene, que realizó una importante labor sobre las carencias nutricionales en tiempos de guerra, con especial hincapié en las necesidades de las mujeres embarazadas. Díaz Chico, coautor del libro *Juan Negrín. El hombre necesario*, subrayó ayer que Negrín es un científico universalmente reconocido.